



ADOLFO GURRION CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

GUBIDXA GUERRERO

CONTARÉ LA HISTORIA DE UN JOVEN DIPUTADO ZAPOTECA QUE FUE ASESINADO A LA EDAD DE 33 AÑOS. SE LLAMABA ADOLFO GURRIÓN CARRASCO, CONOCIDO SIMPLEMENTE COMO ADOLFO C. GURRIÓN. FUE PROFESOR Y PERIODISTA. ORIGINARIO DE JUCHITÁN, VIVIÓ EN LA SEXTA SECCIÓN, ASÍ COMO EN CHEGUIGO. NACIÓ EL 20 DE OCTUBRE DE 1879, JUSTO CUANDO COMENZABA EL GOBIERNO QUE DIRIGIRÍA LOS DESTINOS DE MÉXICO POR TRES DÉCADAS. TAL VEZ PORQUE NO CONOCIÓ A OTRO PRESIDENTE QUE NO FUERA PORFIRIO DÍAZ, LUCHÓ DESDE SU JUVENTUD POR LA DEMOCRATIZACIÓN DE LA VIDA POLÍTICA NACIONAL.

FUE CORRESPONSAL EN EL ESTADO DE OAXACA DEL PERIÓDICO REGENERACIÓN, QUE DIRIGÍAN LOS HERMANOS ENRIQUE Y RICARDO FLORES MAGÓN, Y QUE PUBLICABAN EN SAN LUIS MISSOURI, ESTADOS UNIDOS.

A LOS 26 AÑOS DE EDAD CONOCIÓ EL PRESIDIO. EN SU REGIÓN NATAL FUE PERSEGUIDO POR LOS JEFES POLÍTICOS DE JUCHITÁN Y DE TEHUANTEPEC. A ESA MISMA EDAD, EN LA CIUDAD DE OAXACA (PRINCIPIOS DE 1906), PUBLICÓ SU PROPIO PERIÓDICO AL QUE TITULÓ LA DEMOCRACIA.

FUE ENCARCELADO POR EL CONTENIDO DE SUS TEXTOS, PUES A VARIOS POLÍTICOS IMPORTANTES NO CAÍA BIEN LO QUE ESCRIBÍA EL JOVEN ADOLFO. SOMETIDO A PRISIÓN INHUMANA, SOBREVIVIÓ OCHO MESES EN UNA MAZMORRA CONOCIDA COMO MARTINICA EN LA CAPITAL DEL ESTADO.



ADOLFO GURRIÓN CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

AUNQUE ERA UN APASIONADO DE LA PLUMA, GURRIÓN EJERCIÓ COMO PROFESOR EN VARIOS PUNTOS DEL PAÍS, DESDE SU TIERRA NATAL HASTA EL NORTE DEL TERRITORIO NACIONAL. CUANDO ESTALLÓ EL MOVIMIENTO ARMADO DE 1910, ADOLFO C. GURRIÓN SE ENCONTRABA EN BAJA CALIFORNIA, EN CALIDAD DE SECRETARIO DE LA INSPECCIÓN GENERAL DE EDUCACIÓN, CON RESIDENCIA EN LA PAZ. PERO A LOS POCOS MESES BUSCÓ INCORPORARSE DE LLENO A LA VIDA PÚBLICA MEXICANA.

EN MAYO DE 1911 PORFIRIO DÍAZ DEJÓ LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA LUEGO DE UN ESTALLIDO SOCIAL; CARGO QUE OCUPARÍA POCO DESPUÉS FRANCISCO I. MADERO.

EL 2 DE NOVIEMBRE DE 1911 INICIÓ EN JUCHITÁN UNA REBELIÓN ENCABEZADA POR EL LICENCIADO JOSÉ F. GÓMEZ, MÁS CONOCIDO COMO CHE GÓMEZ, QUIEN SERÍA ASESINADO UN MES DESPUÉS. LOS SUBLEVADOS EXIGÍAN LA SUPRESIÓN DE LA TUTELA DE LOS GOBIERNOS CENTRALES SOBRE EL ISTMO, MEDIANTE SU ELEVACIÓN A ESTADO O TERRITORIO FEDERAL. EL ÚNICO PERSONAJE QUE PUDO LLEGAR A LOS REBELDES, INTERCEDIENDO POR ÉSTOS, FUE EL PROFESOR GURRIÓN, QUIEN EN ESE ENTONCES CONTABA CON 32 AÑOS, PERO QUE YA GOZABA DE LA ESTIMA Y EL RESPETO DE LOS PAISANOS.

EN 1912 CONTENDIÓ POR LA DIPUTACIÓN FEDERAL DE SU DISTRITO NATAL. EL VOTO DE SUS PAISANOS LO CONVIRTIÓ EN DIPUTADO DE LA XXVI LEGISLATURA DE LA UNIÓN, QUE ENTRÓ EN FUNCIONES EN SEPTIEMBRE DE 1912, UN MES ANTES DE CUMPLIR LOS 33 AÑOS DE EDAD.



ADOLFO GURRION CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

SORPRENDIÓ DE INMEDIATO A LOS ASAMBLEÍSTAS NO SÓLO POR EL RADICALISMO DE SU POSTURA POLÍTICA, SINO TAMBIÉN POR LA DISTANCIA QUE MARCÓ RESPECTO LA DIPUTACIÓN OAXAQUEÑA. DENUNCIÓ PÚBLICAMENTE EL CARÁCTER REACCIONARIO Y CACIQUIL DE ÉSTA, DESMARCÁNDOSE DE LA MAYORÍA DE LOS LEGISLADORES DE SU ESTADO.

EN LA INTERVENCIÓN REFERIDA EXPRESÓ:

“VALÍA MÁS QUE EN AQUEL MOMENTO [DURANTE LA REBELIÓN DE JOSÉ F. GÓMEZ] SE PROCLAMARA LA INDEPENDENCIA DEL ISTMO, COMO HE DE TENER LA SATISFACCIÓN DE PROCLAMARLA YO ALGÚN DÍA. SÍ SEÑORES, TENDRÉ LA SATISFACCIÓN DE ELLO...LA INDEPENDENCIA DEL ISTMO RESPECTO DEL ESTADO DE OAXACA, LO ASEGURO, SEÑORES, PORQUE EL ISTMO NO HA ESPERADO NI ESPERARÁ NADA ABSOLUTAMENTE DE LOS GOBIERNOS DE OAXACA”.

EL JOVEN DIPUTADO RESULTÓ SER, ADEMÁS DE LIBERAL ANTIPORFIRISTA, AUTONOMISTA, POSTURAS QUE NO LE SERÍAN PERDONADAS POCO DESPUÉS.



ADOLFO GURRIÓN CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

EN ENERO DE 1913 GURRIÓN ESTUVO EN EL ISTMO PROCURANDO CONCILIAR A VERDES Y ROJOS, BANDOS ANTAGÓNICOS EN QUE SE HABÍA DIVIDIDO LA FAMILIA JUCHITECA, ASÍ COMO CASI TODAS LAS POBLACIONES ISTMEÑAS.

EN FEBRERO DE 1913 SE VIVIÓ UN GOLPE DE ESTADO EN LA CAPITAL DEL PAÍS; EPISODIO CONOCIDO COMO LA DECENA TRÁGICA, EN EL QUE PERDIERON LA VIDA EL PRESIDENTE MADERO, ASÍ COMO SU VICEPRESIDENTE JOSÉ MARÍA PINO SUÁREZ. LUEGO DEL ASESINATO DE ÉSTOS, ADOLFO SIGUIÓ CONCURRIENDO A LA CÁMARA DE DIPUTADOS, MANTENIENDO UNA POSTURA INDEPENDIENTE FRENTE AL GOBIERNO DE VICTORIANO HUERTA, HASTA QUE SE HIZO IMPOSIBLE SU PERMANENCIA.

EN AGOSTO SE MARCHÓ DE LA CAPITAL EN BÚSQUEDA DE LOS REVOLUCIONARIOS QUE EN EL NORTE COMBATÍAN AL LADO DE VENUSTIANO CARRANZA. ANTES DE EMBARCARSE EN COATZACOALCOS (ANTES PUERTO MÉXICO), DECIDIÓ PASAR A SU REGIÓN NATAL, DONDE SE VIVÍA UNA SITUACIÓN DELICADA, CON TINTES DE REBELIÓN, POR LA FUGA DE PRESIDIO DEL MILITAR TEHUANO ALFONSO SANTIBÁÑEZ.



ADOLFO GURRIÓN CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

MUCHOS TEHUANTEPECANOS SE REFUGIARON EN JUCHITÁN POR ESOS DÍAS, Y ANTE LA FALTA DE GARANTÍAS, EL TODAVÍA DIPUTADO ADOLFO C. GURRIÓN DECIDIÓ INTERVENIR ANTE EL MINISTRO DE GOBERNACIÓN AURELIANO URRUTIA, MEDIANTE UN TELEGRAMA QUE A LA LETRA DECÍA:

“EN NOMBRE TRANQUILIDAD ESTA REGIÓN DIRÍJOME USTED CON MOTIVO ÚLTIMO LEVANTAMIENTO TEHUANTEPEC, MUCHÍSIMOS TEHUANTEPECANOS PACÍFICOS EMIGRARON ÉSTA Y ENCUÉNTRANSE AQUÍ; HABIÉNDOSE PRESENTADO A AUTORIDADES LOCALES. ANOCHE FUERON APREHENDIDOS POR ORDEN JEFE POLÍTICO TEHUANTEPEC, COMERCIANTE ÁNGEL GONZÁLEZ E HIJO. ESTE HECHO ALARMA ONDAMENTE NO SÓLO EMIGRADOS SINO TAMBIÉN VECINOS JUCHITECOS. CREO SI CONTINÚAN PRESOS SEÑORES GONZÁLEZ, EMIGRADOS TEHUANTEPECANOS MARCHARÁN DIFERENTES RUMBOS POR FALTA GARANTÍAS Y TEMOR PERSECUCIONES. HÁYANSE AQUÍ PRECISAMENTE BUSCANDO TRANQUILIDAD. OCURRO A USTED PORQUE SÉ QUE PUEDE EVITAR MAYORES DESMANES A ESTA REGIÓN”.



ADOLFO GURRIÓN CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

TRÁGICA SERÍA SU SUERTE, PUES LA MISMA COMUNICACIÓN QUE ENVIÓ AL BRAZO DERECHO DE VICTORIANO HUERTA, INTERCEDIENDO POR SUS PAISANOS, LE COSTARÍA LA VIDA. AL ENTERARSE DE QUE GURRIÓN SE ENCONTRABA EN JUCHITÁN, URRUTIA ESCRIBIÓ EL 15 DE AGOSTO AL GENERAL LAURO F. CEJUDO, ACANTONADO EN IXTEPEC, UN TELEGRAMA QUE DECÍA:

“ADOLFO C. GURRIÓN, CONOCIDO AGITADOR SE ENCUENTRA EN JUCHITÁN HACIENDO LABOR PERNICIOSA. ESTIMARÉ A USTED, POR TANTO, QUE VALIÉNDOSE DE LOS MEDIOS QUE ESTIME MÁS OPORTUNOS Y EFICACES, SE SIRVA ORDENAR LA DETENCIÓN DE DICHO INDIVIDUO Y TAN PRONTO LO TENGA EN SU PODER, PROCURE RECABAR PRUEBAS DE SU CULPABILIDAD Y SIN VACILACIÓN ALGUNA APLÍQUELE ‘TODO EL RIGOR DE LA LEY’. YA DOY ÓRDENES A ESTE RESPECTO AL JEFE POLÍTICO DE JUCHITÁN CON QUIEN SUPLICO USTED SE PONGA DE ACUERDO PARA HACER CUMPLIR ÓRDENES COMUNICADAS”.

EL 17 DE AGOSTO, EL JOVEN DIPUTADO ADOLFO C. GURRIÓN FUE EJECUTADO EN EL PUEBLO DE CHIHUITÁN POR UNA PARTIDA DE SOLDADOS A LAS ÓRDENES DEL CAPITÁN ARTURO CANSECO, QUIEN EN PREMIO OBTUVO UN ASCENSO. LA VERSIÓN OFICIAL FUE QUE SE LE DETUVO POR DIRIGIR EL “MOTÍN DE TEHUANTEPEC”, (JUNTO CON EL DIPUTADO CRISÓFORO RIVERA CABRERA, QUIEN NO FUE APRENDIDO PORQUE LOGRÓ OCULTARSE), Y MIENTRAS SE LE CONDUJÍA A LA CAPITAL DEL ESTADO “UNA PARTIDA DE BANDOLEROS ASALTÓ A LA ESCOLTA”. LA CLÁSICA LEY FUGA.



ADOLFO GURRIÓN CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

POR FORTUNA PARA LA HISTORIOGRAFÍA, LOS TELEGRAMAS CRUZADOS CON LAS ÓRDENES DEL ARTERO ASESINATO LOGRAN CONSERVARSE, Y EN ELLOS CONSTA LA RESPONSABILIDAD INTELECTUAL DEL HECHO: AURELIANO URRUTIA, MINISTRO DE GOBERNACIÓN.

AQUÍ TRANSCRIBIMOS ALGUNOS. DEL 16 DE AGOSTO DE 1913, DIRIGIDO AL MINISTRO DE GOBERNACIÓN:

“EN ESTOS MOMENTOS APREHENDIDO ADOLFO C. GURRIÓN CONFORME INSTRUCCIONES DE USTED Y TÉNGOLE DETENIDO CUARTEL ÉSTA. SALGO INMEDIATAMENTE CONFERENCIAR JEFE ARMAS SOBRE ASUNTO Y COMUNICARÉ RESULTADO”. FIRMA: EL JEFE POLÍTICO IGNACIO DÁVILA.

LA RESPUESTA DE URRUTIA NO SE HIZO ESPERAR:

“PROCEDA USTED CON ADOLFO C. GURRIÓN EN LOS TÉRMINOS DE MI MENSAJE DE ANOCHE, SIN PÉRDIDA DE TIEMPO, PROCURANDO NO DAR LUGAR A QUE SE INTERPONGA RECURSO ALGUNO. OBRÉ DESDE LUEGO A FIN DE EVITAR INFLUENCIAS, PERO CON TODA DISCRECIÓN Y SIGILO. REITERO A USTED MI RECOMENDACIÓN: ENERGÍA Y ACTIVIDAD”.



ADOLFO GURRIÓN CARRASCO

FUENTE: <https://comitemelendre.blogspot.com/2014/08/adolfo-c-gurrion.html>

ESE MISMO MENSAJE ENVIADO AL JEFE POLÍTICO DE JUCHITÁN SE LE TRANSCRIBIÓ AL JEFE DE ARMAS DE IXTEPEC, QUIEN TENDRÍA QUE DAR LAS ÓRDENES PARA EL CRIMEN. UNA VEZ ASESINADO EL JOVEN DIPUTADO, EL 17 DE AGOSTO, LAURO F. CEJUDO ESCRIBIÓ AL MINISTRO DE GOBERNACIÓN:

“HÓNROME COMUNICAR A USTED QUE HOY EN LA MADRUGADA FUE PASADO POR LAS ARMAS EL DIPUTADO GURRIÓN Y UN BANDIDO PROCEDENTE DE SANTA LUCRECIA, APARECIENDO DEL PARTE QUE RINDE EL CAPITÁN CANSECO QUE FUE ATACADA ESCOLTA RESULTANDO MUERTO DIPUTADO GURRIÓN Y UN REBELDE. RECOMIENDO CAPITÁN CANSECO POR BUEN DESEMPEÑO DE COMISIÓN”.

HACE POCO MÁS DE 100 AÑOS MATARON A FRANCISCO I. MADERO. POCO DESPUÉS EJECUTARON COBARDEMENTE A UN DIPUTADO ZAPOTECA QUE ANTEPUSO LOS IDEALES LIBERTARIOS Y AUTONOMISTAS A LAS COMODIDADES DE LA VIDA POLÍTICA. A MADERO Y A LOS HOMBRES IDEALISTAS ASESINADOS EN 1913, NUESTRO RECONOCIMIENTO. AL PROFESOR ADOLFO C. GURRIÓN NUESTRO RESPETO Y ADMIRACIÓN.

NOTA PUBLICADA EN DOS PARTES E ENFOQUE DIARIO EL DOMINGO 17 Y LUNES 18 DE AGOSTO DE 2014. SE AUTORIZA SU REPRODUCCIÓN, SIEMPRE QUE SEA CITADA LA FUENTE.

ETIQUETAS: ADOLFO C. GURRIÓN, CAMPAÑA POR LA MEMORIA HISTÓRICA ZAPOTECA, GUBIDXA GUERRERO.